

Fundado el Año 1884.

Guayaquil, (Ecuador) Sábado 11 de Mayo de 1901.

2a. Epoca Núm. 3022

Monumentos públicos

Los sucesos notables que han decidido del destino de los pueblos...

Los hombres ilustres que han sido honra de su país y sus consagraron la vida en beneficiar con sus elucubraciones...

En Europa hasta los poetas y literatos más contemporáneos tienen ya estatuas que les han sido consagradas...

Desde muchos años atrás, en cada uno de nuestros aniversarios clásicos se coloca la primera piedra de un monumento...

En Guayaquil ha pasado esto con los proyectos para la columna conmemorativa del '9 de Octubre'...

y pres de las letras nacionales y a Abdón Calderón el héroe nifio que simboliza el arbor bélico de la juventud...

Creemos que la construcción de estos dos monumentos debe hallarse más atrasado que la de los otros.

Cada Comité debería formar un presupuesto de la obra que le está encargada y con esa base proceder a ver el modo de arbitrase los fondos...

Muchos medios rápidos hay para reunir la cantidad que costará cada uno de esos monumentos. Y corresponde a la juventud hacer continua y activa propaganda...

Esos monumentos no sólo expresan la gratitud de la nación sino su cultura artística e informan al viajero que en el Ecuador se rinde tributo a los grandes hechos...

Las Municipalidades por su índole popular son las llamadas a tomar la iniciativa para que se realicen todos esos proyectos...

LA FIESTA FRANCO-ECUATORIANA (Continuación)

DISCURSO DEL SE. DR. D. VICTOR M. HENDÓN 'Señoras, Señores: Esta hermosa manifestación de simpatía...

Es un gran gozo para mí, ver, asociados en un mismo bello pensamiento, a Franceses, Ecuatorianos y otros miembros de la familia latinoamericana. También me es muy honroso...

La presencia de Franceses y Ecuatorianos en esta reunión cordial corresponde de la manera más feliz a los sentimientos que encierra siempre mi corazón, sentimientos inalterables e indeclinables...

No hay ningún ecuatoriano, —a lo menos yo no lo he conocido,— que no experimente por Francia un sentimiento de predilección. Son raras, en mi país, las personas que, habiendo recibido una educación...

Además de los monumentos que hemos juzgado existen también en proyecto el que se erigirá a Fray Vicente Solano...

por M. Lacombe, el sabio capitán de artillería, aquí presente, que, con la comisión científica francesa encargada de medir al meridiano...

La corriente de las simpatías francesas en el Ecuador tiene dos orígenes: son los Franceses que yendo a vivir a mi patria han hecho amar la suya...

Para obedecer al impulso de sus simpatías por Francia fé sobre todo por lo que mi país quiso participar a la Exposición Universal de 1900...

Agradezco de corazón al eminente Presidente de nuestra Comité, al señor Senador Lourties, sus palabras amables y elocuentes. Me agradezco que os haya recordado con imparcialidad...

El mérito del buen éxito no me corresponde en la medida que os ha sido indicada con demérita benevolencia: la excelencia de los productos expuestos...

Me honra el honorable Diputado M. Gervillé-Réache, después del Senador M. Lourties, ha dicho de mi patria, una vez proyectada una gran algaría. El Ecuador es, efectivamente, un país de porvenir. Posee cuanto se necesita para triunfar...

Los párrafos que siguen pertenecen al Informe del Consejo de Ecuador en Barcelona: Celebrado el Congreso Hispano-Americano, en Madrid, y habiendo estado reunido el Congreso por persona penitencinaria y de gran ilustración...

Tengo el convencimiento de que la fortuna económica de mi país quedará asegurada por la realización de la gran obra del ferrocarril que unirá a Quito con el puerto tan frecuentado y comercial de Guayaquil.

El Ecuador no se adormecerá sobre sus laureles. Animado por el buen éxito logrado en París en 1900, —del cual se ha hecho también eco M. Spronck, digno representante de la ciudad de París,— mi país continuará marchando...

Concluyo levantando mi copa en honor de M. Lonbet, Presidente de la República francesa. (Nuevos aplausos.)

Producto de Alcabalas

El producto del ramo de alcabalas está destinado a la instrucción Superior. Su rendimiento en la ley de Presupuestos está calculado en doscientos cincuenta mil soles.

La una es de cuarenta unidades, que debe conservarse en depósito; y la otra de sesenta, que ha de distribuirse así: Para la Universidad Central de Quito, treinta y una unidades...

El Banco Comercial y Agrícola, de esta ciudad, recibirá el producto de las alcabalas que le remitirá quincenalmente las Tesorerías de Hacienda de la República...

Datos Comerciales

El Sr. Ministro de Fomento, Dr. Fe Holsino López, comencía al Presidente de la Cámara de Comercio de esta ciudad, que entre los varios ramos adscritos a la cartera que desempeña...

Incremento del Comercio y su desarrollo. Comercio de exportación. Comercio de importación. Comparación cuantitativa entre la importación y la exportación.

Influencia ó resultados en subas, del aumento de las tarifas arancelarias, Cambios. Casas comerciales, nacionales y extranjeras. Instituciones comerciales; bancarias y financieras. Operaciones bursátiles. Sindicatos. Estancos. Tratados comerciales. Unión Universal Monetaria. Instrucción Comercial. Leyes Comerciales. Servicio de vapores. Libro cambio. Proteccionismo. Seguros de vida. Seguros contra incendio. Pesca y castría marítima. Compañías Nacionales y lauchas.

Informe Consular

Los párrafos que siguen pertenecen al Informe del Consejo de Ecuador en Barcelona:

Celebrado el Congreso Hispano-Americano, en Madrid, y habiendo estado reunido el Congreso por persona penitencinaria y de gran ilustración, no creo necesario el dar cuenta de los senos tomados en él, ya que el señor Pallares Arista lo habrá puesto en conocimiento del Gobierno con su acostumbrada actividad y claro talento.

Noticias por Telegrafo

QUITO

Mayo 9.—Háase verificado los siguientes acontecimientos: Interventor de comercio de Portoviejo, Sr. Tomás Vera; oficial de aduanas en el Ministerio de Fomento, señor Pompeyo Sánchez.

—Se ha concedido una licencia de 30 días al mayor Leonidas Suárez, del Ministerio de la Guerra, por causa de enfermedad.

—El señor A. Maritès ha renunciado el cargo de jefe de la oficina de Registro Civil de Talara. Se lo ha reemplazado con el señor Emilio Carrera.

—Ha sido visto de aquí, lo mismo que de Ibarra, un cometa. La gente ignorante toma la aparición de ese cuerpo celeste como el presagio de alguna gran desgracia.

—Han sido arrojados por orden del señor Comisario Municipal 4,000 litros de cerveza de la fábrica Babaria por encontrarse dañada.

—El doctor Victor Gómez Jurado, que estaba preso en Latacunga, por acusarse por el crimen que ya los lectores conocen, fué puesto en libertad, por no existir prueba alguna contra él. Fué felicitado por muchas personas y sus parientes de Sangüñalí le llevaron a ese pueblo como un triunfo.

INTERESES GENERALES

Por la verdad

Los suscritos, estudiantes de Filosofía, en su propio nombre y en el de los demás alumnos del Colegio Vicente Rocafuerte, manifestamos al público, que, habiendo visto en un diario local cierto artículo suscrito por "Padres de familia", en el que parece insinuirse a nuestro antiguo y digno Rector señor doctor Francisco Campos el empleo de los castigos inhumanos...

Cuando el doctor Campos fué removido del cargo que tan a satisfacción desempeñaba, por qué fué que hicimos en nuestra vez contra las disposiciones gubernativas? Por qué nos opusimos a que se nos quitara un Rector digno y un profesor ilustrado? Sería acaso por que estábamos acostumbrados a la dureza de su trato?

¿Qué poco conoce el autor del artículo los grados de dignidad que tenemos los estudiantes del Colegio Vicente Rocafuerte? No se crea, por otra parte, que el Sr. Dr. Juan Gómez Rendón, actual Rector, no desempeña bien el puesto a que ha sido llamado; pues, dicha sea la verdad, si el Gobierno nos privó de un hombre importante, bondadoso e ilustrado, ha puesto en su lugar a otro que reúne excelentes cualidades y que se distingue en el cumplimiento de sus deberes como superior, por su instrucción y por su cultura.

¿Quién hay más quecido, en parte, a la manifestación a que nos referimos, el Dr. Campos y el Dr. Gómez Rendón, fue en elevados a los puestos superiores que hoy sucesivamente ocupan.

Quedan las cosas en su lugar y consigne que no espantamos, ni hemos estudiado de cerca, bajo la intinucción degradante del axote; pues si hubiera existido alguna vez semejante pena, se habría dejado escuchar en voz muy alta nuestra alirada protesta.

Terminaremos confirmando la veracidad de las palabras del doctor Campos, cuando antiguo Rector y maestro durante su administración supió sólo el estímulo por medio de premios y la suavidad de maneras, que corresponde a un hombre educado y que conoce el puesto que ocupa.

Guayaquil, Mayo 8 de 1901.—Agustino R. Jácomez, César A. Narada M., Alfonso M. Freije L., Carlos E. Madua O., Juan A. Coronel, Luis de Gozález R., Angel T. Barrera, Leonardo Benediti A., Juan J. Torres Avián, Carlos Pellegrini Z., Agustín G. Brailo E., Gabriela B. González E., Raúlles Z., J. C. Chamblán, Francisco Trujillo, Tomás R. Granados G., Nicolás Molán, Víctor Hugo Calvezza, M. Gustavo Rodríguez, José D. Moral, A. R. Fernández Ramírez, José Barrera, Carlos Castro, A. C. Hidalgo Z., A. Brizuela, Sergio León V., S. M. Calvezza, Antonio Ampuero, F. V. Lucio R., C. A. Cobi M., E. y O. Boytes, Tomélio Serrano, Isaias Alvarez O., M. A. de Icaza, P. A. Gómez G., E. Clavero, A. Vanezaga, J. Armando Muñoz, Jorge Litriaga O.

Exterior

CABLEGRAMAS

Via Gálveston

El submarino Pike Nueva York, mayo 10.—Con regular éxito se han llevado a efecto los ensayos del submarino Pike.

Se cree que, corrigiendo algunos defectos de importancia, el nuevo aparato podrá dar los resultados anunciados por su inventor. Corea de España.—Graves sucesos en Corea. París, mayo 10.—Se comunica de Bar-

celos que han ocurrido serios disturbios en esa ciudad y que ayer hubo nuevos encuentros entre las tropas y el pueblo, resultando muertos y heridos de ambas partes.

La situación es grave. Y lo peor de todo es que el número de tropas con que cuenta la guarnición es muy escaso.

Se sabe que el Capitán General de Barcelona ha recibido del General Vial el título de Ministro de la Guerra, la orden de contestar a tiros los "Mueras al Gobierno".

**Una simple contravención de policía y nada más**

Valparaíso, mayo 10.—El señor Arias Sánchez, Océral del Ervadío, propuso una querrela por injurias contra los caballeros eclesiásticos señores Enrique Berquerio Moreno y Coronel José Martínez Palleares; y el Juez de la causa acaba de expedir su fallo en el cual al suelto de toda culpa al señor Berquerio y condena al Coronel Pallares al pago de una multa de treinta pesos chilenos.

**Grave situación en el imperio ruso**

San Petersburgo, mayo 10.—Según los informes recibidos de diversas ciudades del Imperio, la situación es cada día mas grave.

La juventud no cesa de conspirar. Las cárceles están llenas de presos políticos.

Se nota síntomas de un próximo movimiento revolucionario, cuyas proporciones no es posible calcular, porque se complicaría con la paralización de muchas fábricas por falta de trabajo.

Se sabe que solo en Oleska hay 15 mil obreros sin tener como ganarse la vida, 15 mil en Nicolásiv, 20 mil en Kharkoff y 10 mil en Katerinofskoff.

**Banquete de despedida**

Lima, mayo 10.—El Delegado Apostólico Monseñor Gasparri partirá próximamente para Roma a tomar posesión del nuevo honorario cargo que le ha sido conferido últimamente.

Antes de su partida el Presidente de la República, señor Romoña, lo agasajará con un banquete de despedida.

**Los disturbios en España**

Madrid, mayo 10.—Se anuncia de Bilbao, Estalón, que han ocurrido grandes disturbios en la región minera.

Grandes masas de amotinados intentaron paralizar los trabajos de las factorías, produciéndose un choque con los soldados de la fuerza pública, del cual resultaron muertos y heridos.

**Otro banquete**

Lima, mayo 10.—Monseñor Gasparri, con motivo de su próximo viaje a Roma, ofreció anoche un banquete al clero peruano de esta Capital.

**Los aeroplanos de los alemanes en la China.**

San Petersburgo, mayo 10.—Los alemanes comiendo toda clase de atropellos políticos y esta conducta está causando profundo disgusto en los círculos oficiales de aquí.

Se cree con tal motivo que no será posible el establecimiento de la paz de una manera definitiva.

**Los tropas alemanas en la China**

Berlín, mayo 10.—El "Berger Courier" en un reciente editorial sostiene que existe la resolución de apelar por muchos meses el retiro de las tropas alemanas de la China.

Funda su aserción en el hecho de haberse recientemente practicado reclutamientos para el servicio de la campaña en la China.

**Lo que piden las potencias**

Londrés, mayo 10.—Se comunica de Pekín que el reclamo de la indemnización que hacen las potencias, asciende a la cantidad de cuatrocientos cincuenta millones de taels.

Los nota correspondiente, se agregará presentada esta noche a los plenipotenciarios chinos.

El Gobierno chino está inclinado a satisfacer las exigencias de las potencias según se ve; y, con tal motivo se ha dirigido a todos los funcionarios públicos del imperio solicitando su opinión al respecto.

Por las consideraciones que ya se han expuesto, como resultado de la mayor parte de esos funcionarios favorecen la idea de levantar un empréstito con la garantía de las potencias.

Sin embargo, hay otros como Chang Ching Tsung que opinan de otra manera y dicen que el dinero debe renunciar en cualquier parte que sea que sea el empréstito garantizado por las potencias; y que la indemnización se cubra en el término de cinco años.

**Memorias del Capitán Dreyfus**

Del libro "Cinco años de mi vida" 1894—1899

Mi diario para ser remitido a mi esposa (Continuación)

El mar es de un verde glauco; las olas, enormes y macizas, como si se concentraran para un gran escándalo, (qué terrible sería la muerte a esta hora) y a esta mañana moriré de todas las instantes. Pero no tengo el derecho de morir; por Lucía, por mis hijos, estoy en la obligación de luchar hasta donde me lo permitan las fuerzas.

Martes, 1º de mayo de 1895.—¡Ah las noches horribles! Sin embargo, me levante ayer como de costumbre, a las cinco y medio de la mañana.

Trabajé todo el día, no dormí la siesta, a veces de las cuatro ordoí, durante una hora, la indispensable leña, y me sentí tan cansado, que las piernas y los brazos me temblaban. A pesar de todo, no pude dormir, sino después de media noche.

Sí al menos pudiera leer o escribir en las horas nocturnas... Pero se me encierra sin luz desde las seis, y el farol del puesto de guardia que tan insignificante me alumbra para cualquier labor, produce en cambio una claridad suficiente para incomodar mi sueño.

Jueves 3 de mayo de las 11. A. M.—El correo procedente de Cayena, llegó anoche. ¡Me traerá, por fin, cartas, noticias de los míos! Es una pregunta que me hago a cada instante, desde esta mañana. Pero he aprendido tantas decepciones, hace varías meses, me han sobrevenido cosas tan enervantes para la conciencia humana, que dudo de todo y de todo excepto de los míos.

Creo, estoy seguro, que encontrarán la luz, tan excelso existe en ellos el sentimiento del honor. No tendrán ni temeridad ni reposo, en tanto no consignen al objeto que persiguen.

Me preguntó también si mis cartas le llegan a mi esposa. ¡Qué doloroso y truenando martirio lo de ambos, de todos nosotros!

¡Pero es preciso ser fuerte; necesito mi hora, la de mis hijos!

¡Mi aislamiento es tan profundo, que me parece a menudo estar, completamente vivo, acostado en la tumba. El mismo día de las cinco de la tarde. La llegada al hotel, procedente de la isla Reuní. El corazón quiere saltarse del pecho. ¡Y vendrán las cartas de mi esposa, que están en Cayena hace un mes! ¡Leere, al fin, sus queridas memorias, recibiré el eco de su afecto!

Tuve, no hace mucho, una alegría inmensa al saber que había cartas para mí procedentes de Cayena, pero que habían ido en una desolación cruel, desgarradora, al ver que las cartas estaban dirigidas a la isla de Ré, y que, por tanto, son anteriores a mi partida de Francia. ¡Se destruyeron acaso las que se me dirijen aquí! ¡O acaso las vuelven a remitir a Francia, para que a las vea primero!

¡Pero no sé, pero me da un dolor a mi familia, a fin de que depositen las cartas en el ministerio!

No obstante, sollocé hondamente al leer estas cartas fechadas con dos meses y medio de atraso. ¡Es posible imaginarse un drama igual! Durante la noche soñé con la vida, con los alorados hijos, para los cuales debo vivir.

En cambio, no he recibido nada de la batería de cocina y de los víveres que pedí a Cayena.

Sábado, 5 de mayo de 1895.—¡Qué días interminables, frente a frente conmigo mismo y sin noticia de los míos! Por eso me pregunto lo que necesito para sostener mis fuerzas... Hoy, una vez, más, tocó en concorra. Programa de comida, ídem.

Comprábalo en ocasiones los detalles de la vida diaria, pero pronto los olvidó ante el enjambre superior de pensar en mí hora.

Sufro no solamente de mis torturas, sino con las de Lucía y con las de mi familia. ¡Recibiríaquiera mis cartas! ¡Qué inquietudes en ser las noticias al respecto de mi suerte, fuera de sus otras preocupaciones.

El mismo día en la noche.—En el silencio que reina en torno mío, interrumpido tan solo por el choque de las olas al rebotar en las rocas, recordo con remordimientos los días que escribí a Lucía en los primeros días de permanencia aquí, en los cuales narraba todos mis dolores. Mi pobre esposa debe sufrir bastante, para que yo aumente su sufrimiento; desgarrados el corazón con mis lamentaciones. Es, pues, necesario que me venga, que me acerque a mi esposa con un ejemplo, las fuerzas requeridas para el cumplimiento de su misión.

Continuará.

**Buen y mal humor**

Publicamos en seguida un extracto de los interesantes consejos que M. O. Melinow ha dado para adquirir la preciosa facultad del buen humor:

«El buen humor depende a menudo del estado de nuestra salud. Por consiguiente la higiene, causa directa de la salud, es también el principio esencial de nuestra paz.

Mantengámonos en buen estado nuestro amor propio; la vanidad contrariada altera las almas más serenas.

Procurémos ser simpáticos a nuestros semejantes; el buen humor no es un carácter, es una cosa que la conciencia de ser amado, en su propia casa, y en la Administración de este Diario.

Francisco H. Galeras. 6095—abril 17—un mes.

certidumbre, alteran y destruyen el equilibrio de la alegría.

En fin, cumplamos con nuestro deber: esta receta comprende y equivale a todas las anteriores.

El placer de haber cumplido su deber reemplaza a las satisfacciones del amor propio y a las delicias de la simpatía, sin que carezca de la calma que el orden trae consigo.

En resumen, podemos decir que el mal humor consiste en un conflicto de tendencias, en una fluctuación. Nuestro amor propio ha sido herido: conflicto entre nuestro orgullo de nosotros mismos y el crédito que concedemos a la opinión del prójimo.

Sabemos que se nos aborrece: conflicto entre la fatidad que nos conduce a ciertos amables y la inquietud que nos produce la experiencia de lo contrario.

El desorden nos irrita porque entre dos cosas o dos ideas mal colocadas forzadamente tenemos que estar intranquilos e indecisos.

El remordimiento nos atormenta porque es un mal de entre el orgullo natural y la humildad que nos inspira conciencia de un acto malo.

Así, pues, el mal humor proviene siempre de un desacuerdo con nosotros mismos.

Es por esto por lo que los indecisos son taciturnos. Por esto también los satisfechos, siempre indecisos entre las miradas y las realidades, están siempre melancólicos. Para volver a encontrar la alegría basta, pues, con recuperar la unidad y gastar en ésta el sentimiento de su potencia.

«He ahí todo el secreto del buen humor.»

**Un "Money-Lender" Famoso**

Acaba de desaparecer una fisonomía londinense muy característica: Sam Lewis, muerto a consecuencia de un enfriamiento que tomó el día de la entrada de Lord Roberts en Londres.

Todos conocían en esta ciudad a Sam Lewis, como familiar y amablemente se le llamaba. Había adquirido en el ejercicio de la profesión a que damos el villano nombre de usura y que los togles se designan con el de money-lender.

Era indudablemente el Rey de los prestamistas, y los londinenses, hablan de Sam Lewis, cuando se refieren a la admiración que se sobrepone a la opinión media que mediana que generalmente se tiene formada de todos los que ejercen el mismo oficio que él ejercía.

Y es que Sam Lewis no era un money-lender vulgar; era exigente, es cierto, pero un cambio en su vida le había extrordinariamente duro para sus clientes aristocráticos, pero caritativo para la pobre gente.

Se preciaba de tener por valor un millón de libras esterlinas de pagará firmados con los nombres más aristocráticos; y en efecto, había pocas familias de la nobleza, de las que tenía o varios miembros en el extranjero, en relaciones de negocios con Sam-Lewis.

Un día, un pobre padre quiso tomarle cien libras prestadas en las condiciones ordinarias. El asombro de Lewis fué extraordinario; ¡prestar él cien libras!

«Mi amigo, dijo al postallante, yo no cuento con centenas por millares, o por centenas de millares.

«El pobre diablo se fué desconolado, pero por la noche recibió de Sam Lewis un cheque de cien libras, con un carta en la que se le trataba ni de intereses ni de garantías.

«Se le atribuyó este lema: "¡Quién presta a los pobres, no puede dar a los pobres". Y así no usaba...»

Y no se volverá a ver en las calles más céntricas de Londres, en los teatros ni en los hipódromos, aquel hombrecillo repleto, pero sencillo, el que apesar de estar forrado de oro, no llevaba una alabaja y que, paseando los mejores caballos de Londres, iba siempre a pie.

El Rey de los money-lender ya no vive; ¡si acaso de quien pasará el otro de Sam-Lewis.

**Avisos**

**Fenomenal Realización**

Desde mañana Sábado principiará la realización de toda clase de útiles de cocina de fierro enlazado etc., etc., a precios escandalosos, en la tienda bajo la casa del doctor José María Carbo, al lado de la Peluquería de la "Juventud del Guayas". Guayaquil, abril 26 de 1901.

**Venta**

Se vende una bonita casa, en solar propio y en buena posición. Calle de Colon 214, entre Chanduy y Morro. Al que le interesa puede verse en el suero, en su propia casa, y en la Administración de este Diario. Francisco H. Galeras. 6095—abril 17—un mes.

## Gran Casa de Remates

CASA DE CONFIANZA-UNICA EN GUAYAQUIL.  
Situada en su nuevo y espacioso local, calles del "Malecon" entre "9 de Octubre" y "Francisco Icaza".

En este importante establecimiento encontrará en exhibición siempre el público un gran surtido de silleteras, mecedoras, sofás, poltronas y juegos de 18 piezas togo de bejuco, pianos nuevos y usados, espejos de todo tamaño, lunas de toda clase y dimensiones para roperos y lavatorios, catres de fierro y de metal de una y dos plazas, escritorios, veladores, roperos, aparadores, lavatorios y toda clase de muebles.

Al mismo tiempo recomendamos que visiten nuestro establecimiento para admirar la hermosa colección de cuadros de pinturas al oleo de renombrados artistas Italianos, Franceses y Alemanes.

**CASAS y RUBIO.**

Mayo 7 de 1901.—№ 6163.

## BEL-VAL

Agua mineral natural  
De venta en esta Imprenta.

## "El Triunfo"

Cigarrillos elaborados con la mejor calidad de tabaco

**Nuevos obsequios**

400 retratos de los personajes más célebres, incluyendo los de actualidad en la China, el Transval y Filipinas.—Zuleima Herrera G. Calle de la Municipalidad, Núm. 96. Teléfono Núm.—335. 6113—un mes abril 11.

### Hojalatería y colchonería central

DE LUIS F. ORJALVA  
Calle Pedro Carbo, 2º cuadro, frente a la Oficina de la Lotería

A los comerciantes y a mi distinguida clientela en general, ofrezco un gran surtido de artículos de hojalatería por mayor y menor, ferreños con lámparas de todo tamaño y de distintas clases.

Para pulpería convenientes al arte: tarros para refrescos, tinas de bato, lámparas de cristal para mes, tobas y boquillas. Artículos Granada, Trinidad, San Vicente, Martinis y otras Antillas, así como de Colombia, Perú, Venezuela, etc., a pasar a la oficina del que de la zona de Suño y paja de toda medida con verdaderas telas de hilo encontrando listo en esta acreditado taller. 6147—abril 30—un mes.

## Pailebot ITALIA

Recien carenado y encobrado de nuevo, se piden a disposición del Comercio de Maña, Esmeraldas y Limón. Este buque ofrece doble seguridad y garantía, más que cualquier otro. Domingo Samperio 6132—abril 20—un mes.

## Ingeniero azucarero

Se necesita un buen ingeniero azucarero para un ingenio en Palmira, República de Colombia. Para pormenores, ocurrir a la casa de Martin Weinberg & Co 6166—10 veces—mayo 9.

## Azúcar

Los suscritos venden desde la fecha a S. 8.00 quintal de azúcar de 3º, en partidas no menores de 50 sacos.

E. RÖHDE & Cº  
6165—8 v.—Mayo 8.

**VACUNA DE TERNERA**

aséptica, del mejor laboratorio de Europa, recibe constantemente el doctor César Borja. Consultas de 12 de día a 2 de la tarde, en su domicilio, (Bolívar). 4,000—Die 11—1 año

## ESTAMPILLAS

raras para colecciones

COMPRA, VENTA Y CANJE

Se compra cualquiera cantidad del Ecuador. Se invita a las personas que desean completar su colección en estampillas de Barbados, Antigua Granada, Trinidad, San Vicente, Martinis y otras Antillas, así como de Colombia, Perú, Venezuela, etc., a pasar a la oficina del que de la zona de Suño y paja de toda medida con verdaderas telas de hilo encontrando listo en esta acreditado taller. 6147—abril 30—un mes.

A LOS Sres. Hacendados é Industriales

Aparatos de destilación continua, sistema del señor Silverio Paonessa.

Estos aparatos aventajan a los demás sistemas, tanto en la cantidad de producto líquido, económico en combustible, como para obtener con ellos la casi total desinfección.

Funcionan actualmente con gran éxito aparatos de esta clase, en las fábricas siguientes: en Balzar en la hacienda de los señores Caputti y Hnos, cuyas declaraciones han sido publicadas por dichos señores en cuatro periódicos que se editan en esta ciudad, el 18 de Diciembre del año próximo pasado, quienes invitan a los demás colegas a que visiten su fábrica a fin de convencerse, una vez más, del referido éxito; en Venezuela, en la fábrica del señor Gaspari, de La Guayra, en Puerto Cabello, en el establecimiento del Sr. Cristóbal, Huck y Cº y en la Victoria, hacienda del Sr. general Crespo.

Para informes y para encargos de reparaciones y perfeccionamiento de aparatos de otros sistemas, ocurranse al Sr. Paonessa, en la Relojería del Sr. Cavanna, en los bajos de la Gobernación. 6152—mayo 2—un mes.

NOTA.—En estos días recibirá cada uno de los Sres. hacendados un folleto ó catálogo, con su respectivo grabado.

## LA Emulsion.

DEL SUOLUCION PERFECTA DE LA MISMA FINO ACEITE DE HIGADO DE BACALAO DE NORUEGA, EN EL EXTRACCION DE MALTA DE KEPLER.

## Kepler

es un alimento tónico reconstruyente ideal. Es tan exquisito y agradable al paladar como la crema de leche fresca, y única causa emulsionada ó nauseosa, aun en los enfermos más fastidiosos. Las criaturas la toman con gusto y engordan rápidamente con su uso. La Emulsion Kepler es recomendada por los Médicos más acaudalados, en los casos de mal nutrición, escorbuto, raquitismo, anemia, afecciones de la garganta y del pulmón y durante la convalescencia de fiebres o otras enfermedades graves. Fortifica el sistema debilitado y renueva las fuerzas vitales.

Se vende en todas las Ciudades de la América.  
Prepara exclusivamente por

**Burroughs Wellcome & Co.,**  
LONDRES Y NUEVA YORK.

Depósito en la Botica y Droguería Alemana  
**de Hoiger Glassell**  
GUAYAQUIL



atrojan diariamente gran cantidad de aguas sucias a la vía pública.

—El Inspector Oñore condujo a la Comisaría a un muchacho por bañarse en la vía en traje de Añón.

—Varios castaños de frutas fueron arrojados a la vía por estar dañados.

—El Inspector Matoscano condujo al arriero del coche N.º 8 por haber atropellado a un individuo.

—Juan Vangas por tener un chance en la Avenida Olimedo, fue multado.

—Francisco Paredes por haberse emborrachado en un restaurante.

—Aljandrina Narango y Matilde N., por desearse en sus casas, fueron multadas.

—La señora Jesús Aranguí fue notificado para que componga el portal de su casa 3953.

**La Opera**

Flores artificiales, gran novedad.

Aias, pajaritos, plumas de todas clases, para adornos de sombreros.

Liquidación del artículo: lo ofrecemos a precios baratísimo.

Raymond y Co.

**Las niñas de los soberanos**

Un curioso ha averiguado la conformación física de las niñas de los reyes.

Guillermo II tiene la mano muy fina, sin embargo, el pulgar es demasiado corto, la uña es aplastada e incolora, lo cual indica debilidad cerebral.

El Emperador de Austria, al contrario, tiene la mano vellada y vulgar; sólo el tercer dedo muestra una tendencia aristocrática, la uña es encarnada y fuerte mente curva.

El nuevo Monarca italiano, la uña del pulgar en espata; indicación de un carácter sombrio.

El Sultán tiene una mano admirable. El Rey Leopoldo de Bélgica, tiene la uña del pulgar corta y cuadrada.

La Reina de Inglaterra ofrecia la particularidad de que sus pulgares eran irregulares, sin accidente. Es un signo de longevidad. [Esta predicción no es difícil.]

La joven Reina de Holanda tiene la mano muy fuerte. Las uñas son cortas y de aspecto vulgar.

La Reina de Italia tiene una mano preciosa, sin embargo, las uñas de los dedos pequeños son ócnicas y se encorvan en los extremos.

El Craxie tiene las uñas manchadas con puntitos blancos; esto es la gona del pueblo, afirma que entre es señal de mentira.

**Medalla de oro**

La Municipalidad de Ibarra ha obsequiado al General Alfaro, Presidente de la República, una medalla de oro.

**Instalación telefónica**

Próximamente se dará comienzo a los trabajos para tender una línea telefónica que une las ciudades de Babia y Esmeraldas.

Una escuela "Héroicos" con repuestos y una caja de fumantes en S. 750.

Febres Cordero & C.—9 de Octubre 15 y 17

**Historia de un beso**

I  
El niño dormía en sus brazos  
Yo le contemplaba mudo,  
Porque era fuerte el nudo  
Con que unió el amor sus lazos.

II  
¡Hello niño! ¿Cuánto fuego  
En tu ser puesto poco encierra!  
Haya niñas en la tierra  
Y acabase el mundo luego!

III  
De improvisto él escuchó  
Que el niño le pedía un beso  
De mi amor en mi embeso  
Darle un beso quisé yo.

IV  
A no tiempo nos inclinamos  
Al niño; mas... sucedió...  
Que por besarlo ella y yo,  
Sólo ella y yo nos besamos!

S. Cortés D.

**La Opera**

Estamos al recibir nuestro selecto sorteo de todas las novedades concernientes al Ramo tan extendido de la Moda, compradas en París bajo la dirección de Madame Raymond.

**Cuál es la tarea más importante del siglo XXI?**

William Jeonig Bryan, jefe del partido demócrata de los Estados Unidos.

Durante el último cuarto de siglo, el afán del hombre ha consistido gradualmente en las insignificantes tareas del individuo. No cabe tarea más importante para el siglo xx, que la restauración del hombre en la posición, que por derechos tiene, de ser principal y dominante.

**Pensamientos de Napoleón I**

He cometido un error al no borrar a Prusia del mapa.

Almód de Manabí de calidad superior  
Febres Cordero & C.

**Punto final**

Una coqueta muy elegante sale desde hace algunos días a la calle acompañada de un negro.

Un amigo, sorprendido del caso le hace algunas observaciones acerca del acompañante.

—¿Qué quiere usted?— contesta la individuo en cuestión.—Me rieta tan bien el negro!

# Al Comercio.

La Compañía "Merchant's Line" por el presente hace saber de nuevo a los embarcadores, que es condición del contrato entre estos y la Compañía, que cualquier reclamo que contra ella pueda haber, proveniente de falta de bultos ó del contenido total ó parcial de alguno de ellos, deberá ser presentado a los Agentes antes de transcurridos treinta días, a contar de aquel en que haya llegado el correspondiente vapor. Pasado tal plazo se considera prescrito el derecho de reclamo y los Agentes autorizados para rechazar los que se les presenten.

Guayaquil, Marzo 8 de 1901.

LOS AGENTES,  
**E. Rohde & Cia.**

**"LA VIÑA"**

Suscripciones para el año 1901  
Enfoque aprate en el Estor, Ramón Papatiti  
La Ilustración Española y  
Americana. Id. Id. 1 año \$ 24  
Id. Id. Id. 1/2 " " 14  
La Moda Elegante Id. Id. 1 " " 8  
Id. Id. Id. 1/2 " " 4  
Ilustración y Moda, juntas  
La Ilustración Artística con  
El Salón de la Moda, pro-  
pio para familias con lo to-  
mo con arreglo al año de  
las obras más importantes.  
El Salón de la Moda 1 " " 24  
Id. Id. 1/2 " " 14  
La Barcelona Cómica 1 " " 6  
El Orbe Católico 1 " " 6  
Calendario esfoliador de varios tamaños  
para el año de 1901.  
Guitarras y bandurrias españolas.  
Cigarrillos Habanos frescos a \$ 15 el cien  
to, cajetillo.  
Amor en Sueños  
Legítimas  
La Americana de 75 cigarrillos a 0.20  
Gayarre  
La Cruz Roja  
Los Corros  
Sobres de colores a \$ 2.40 el millar.  
Diciembre 19 de 1900.

**Compañía**

**Transatlántica de Barcelona**

Pongo en conocimiento, del público, que esta Compañía, para mayor comodidad de los pasajeros y embarcadores, ha puesto al servicio sus mejores vapores.

Todos los días 10 de cada mes saldrán de Colón vapores para Puerto Cabello, La Guayra, Ponce, Puerto Rico, Cádiz, Barcelona y Génova.

Los pasajes no han sufrido ninguna alteración, y el suscrito Agente de esta Compañía, está autorizado para expedirlos en la Agencia que está establecida en mi Oficina.

F. Durán y Rivas.

NOTA.—También se recibe carga para Génova y Trieste.

Abril 17—6119—un mes.

**LA ZAPATERIA AMERICANA**

DE BELISARIO HIJOSOSA

Participa a sus clientes que ha recibido un buen surtido de material de toda clase y de buena calidad, también ha llegado cabrilla para calzados de hombres y niños, horas para las señoras de las últimas formas, y de otras varias clases para todo gusto.

Aviso a los señores Zapateros que he abierto una tienda especial solo para la venta de artículos de zapatería por mayor y menor a precios equitativos.

El establecimiento está en la calle de "Luz" y "Pedro Carbo".

**Al público**

Desde el 1º del próximo Mayo, nos trasladamos a nuestro nuevo local situado en el Macleón, entre las calles Nieve de Octubre, Francisco de Icaza, al lado de la casa del doctor Julián Coronel, donde nos será grato atender como siempre a nuestros favorecidos.

Canas y Rubio.

61 23-1 mes—Abril 18.

**LOTERIA MUNICIPAL**

DE LA JUNTA DE BENEFICENCIA DE GUAYAQUIL

Para el 12 de Mayo de 1901

SORTEO N.º 199

En la Plaza de Rocafuerte a las 8 p. m.

Se venderán diez y nueve mil billetes (color plumo claro) a 20 cts. de suere cada uno, cuya numeración será del N.º 21,000 al N.º 39,999, dando al público las suertes siguientes:

PLAN DEL SORTEO	
1ª Suerte	1,000
8 aproximaciones, 4 anteriores y 4 posteriores a S. 4 cada una	32
2ª Suerte	20
8 aproximaciones, 4 anteriores y 4 posteriores a S. 1 cada una	8
3ª Suerte	10
8 aproximaciones, 4 anteriores y 4 posteriores a S. 1 cada una	8
4ª Suerte	10
8 aproximaciones, 4 anteriores y 4 posteriores a S. 1 cada una	8
5ª Suerte	10
8 aproximaciones, 4 anteriores y 4 posteriores a S. 1 cada una	8
6ª Suerte	10
8 aproximaciones, 4 anteriores y 4 posteriores a S. 1 cada una	8
7ª Suerte	10
8 aproximaciones, 4 anteriores y 4 posteriores a S. 1 cada una	8
8ª Suerte	20
8 aproximaciones, 4 anteriores y 4 posteriores a S. 1 cada una	8
9ª Suerte	10
8 aproximaciones, 4 anteriores y 4 posteriores a S. 1 cada una	8
10ª Suerte	10
8 aproximaciones, 4 anteriores y 4 posteriores a S. 1 cada una	8
11ª Suerte	10
8 aproximaciones, 4 anteriores y 4 posteriores a S. 1 cada una	8
12ª Suerte	100
8 aproximaciones, 4 anteriores y 4 posteriores a S. 2 cada una	16
13ª Suerte	100
8 aproximaciones, 4 anteriores y 4 posteriores a S. 2 cada una	16
14ª Suerte	100
8 aproximaciones, 4 anteriores y 4 posteriores a S. 2 cada una	16
15ª Suerte	100
8 aproximaciones, 4 anteriores y 4 posteriores a S. 2 cada una	16
16ª Suerte	100
8 aproximaciones, 4 anteriores y 4 posteriores a S. 2 cada una	16
17ª Suerte	100
8 aproximaciones, 4 anteriores y 4 posteriores a S. 2 cada una	16
18ª Suerte	100
8 aproximaciones, 4 anteriores y 4 posteriores a S. 2 cada una	16
19ª Suerte	342
8 aproximaciones, 4 anteriores y 4 posteriores a S. 2 cada una	16

2,008 números agraciados entre suertes y premios... Valor \$ 1,900

NOTA.—Las asignaciones no tienen derecho a reintegro.

Los números agraciados serán pagados al día siguiente del sorteo, del 1 a 4 p. m., en la Administración calle "Pedro Carbo".

El billete es el único comprobante para el pago.

El derecho de percibir el valor de las suertes y premios cae en la del seis meses de verificado el sorteo.

EL PROCURADOR,  
**Dr. Rafael Guerrero.**

EL INSPECTOR,  
**Juan D. Rolando.**

EL ADMINISTRADOR,  
**Pedro G. Córdoba.**

EL ESCRIBANO,  
**Antonio D. Maldonado.**

# 26 FOLEBTIN

## ELECTRA

DRAMA EN CINCO ACTOS  
POR  
**B. PÉREZ GALDÓS**

derecha, hacia el interior de la casa. A punto que ella sale entra el Operario por el fondo.

ESCENA III  
MÁXIMO, EL OPERARIO  
Máximo.—¡Qué hay!  
Operario.—Señor, hoy ha vuelto ese caballero... el señor Marqués de Ronda.  
Máximo.—¿Y cómo no ha pasado?  
Operario.—Me preguntó si podría ver a usted... Responde que tenía visita... Y él, así como si fuera de casa, sin picardía, dijo: "Ya sé... la señorita Electra. No me parece bien pasar ahora..." Y se fué.

Máximo.—Vivamente. Lo siento. ¡Por qué no la anunciaste! ¡Pero qué tentó!  
Operario.—Dijo que volvería.  
Máximo.—Pues sí vuelve, aunque esté aquí la señorita Electra, y mejor aún si está, le dejas paso franco.  
Operario.—Bien, señor. Sa va por el fondo.

ESCENA IV  
MÁXIMO, ELECTRA  
Electra.—Volviendo de lo interior. Dormiditas están como unos ángeles. Allí les dejo media hora más repitiendo en el sueño sus cuerpecitos fatigados.  
Máximo.—Hija, debemos mirar por nuestros cuerpecitos ó nuestros corponchones. ¡Comemos!  
Electra.—Cuando quieras. Todo lo tengo pronto. Dirigese al aparador donde tiene la vajilla, cubiertos, mantel y servilletas, frutero.  
Máximo.—Eso me gusta. Todo a punto. Así se llega siempre a donde se quiere ir.

Electra.—Extiende el mantel. De eso trato pero con todo mi no llegaré, ¡ay!  
Máximo.—Déjame que te ayude a poner la mesa. Electra le va dando platos y cubiertos, el vino, el pan. Si llegará.

Electra.—¡Lo creas tú!  
Máximo.—Tan cierto como como que tengo un hambre de cincuenta caballos.  
Electra.—Me alegro. Ahora falta que te guste la comida que te han hecho estas pobres manos.  
Máximo.—Tráela y veremos.  
Electra.—Al instante. Corre al interior de la casa.

ESCENA V  
MÁXIMO GIL  
Máximo.—¡Singular caso! Cada palabra, cada gesto, cada acción de esta preciosa mujercita, en la libertad de que goza, son otros tantos resplandores que arroja su alma inquieta, noblemente ambiciosa, ávida de mostrarse en los afectos grandes y en las virtudes superiores. [Con ardor.] ¡Bendita sea ella que tras la alegría, la luz, á este escondrijo de la ciencia, triste, obscuro, y con sus gracias hace de estas arides un paraíso! ¡Bendita ella que ha venido a sacar de su abstracción á este pobre Fausto, envejecido á los treinta y cinco años, y á decirle: "no se vive solo de verdades!"

Le interrumpe Gil que ha entrado poco antes; se acerca sin ser visto.  
Gil.—Satisfecho mostrando el cálculo ya está. Creo haber obtenido la cifra exacta.  
Máximo.—(Coge el papel y lo mira vagamente sin fijarse.) ¡La exactitud! ¡Pero crees tú que se vive solo de verdades?... Satorada de ellas, el alma apetece el sueño, corre hacia él sin saber si va de lo cierto a lo mentiroso, ó del error a la realidad. Lee maquinalmente sin hacerse cargo. O, 318, 73... Mirándolo bien, Gil, nuestras equivocaciones en el cálculo son disimulables.

Gil.—Sí, señor se distrae un fácilmente pensando en...  
Máximo.—En cosas vagas, indeterminadas, risueñas, y los números se escapan, se van por los aires...  
Gil.—Y cualquiera los coge. Distraído yo, confundí la cifra de la potencia con la de la resistencia. Pero ya rectifico. Dígame si está bien...  
Máximo.—[Lee.] O, 318, 73... [Con repentina transición a un tono expansivo.] Y si no lo estuvieras, Gil, si por refrescar tu mente con ideas dulces, con imágenes sonrosadas, poéticas, te hubieras equivocado, que importaba. Nuestra maestra,

nuestra tirana, la exactitud, nos la perdonaría.  
Gil.—¡Ah! señor, esa no perdona. Es muy severa. Nos agobia, nos esclaviza, no nos deja respirar.  
Máximo.—Hoy, no; hoy es indulgente. La maestra, de ordinario tan adusta, hoy nos sonríe con rostro placentero: ¡Ves esa cifra!  
Gil.—¿Dieciséis de memoria muy satisfecho, o 318, 73.

Máximo.—Pues di que los primeros poetas del mundo, Homero y Virgilio, Dante, Lope, Calderón, no escribieron jamás una estrofa tan inspirada y poética como lo es para mí, esa pobre número... Verdad que la emoción, el encanto poético no están en ellos; están en... Vete... Pódeses ir a comer. Déjame, déjame. Le sumo: pero para que se vaya. No me espere; yo también comiendo. Lucido estoy con esta inquietud, con esta pérdida de mi serenidad... Es ella la que... Desde el punto conveniente de la escena mira al interior. Allí está la imaginación, allí el ideal, allí la divina música, entre pucheros... Vuelvo al proscenio. ¡O! Electra, tú, ¡guajoneta y risueña, ¡cuán llena de vida y de esperanzas, y la ciencia qué yerta, qué solitaria, qué vacía!

ESCENA VI  
MÁXIMO, ELECTRA  
Electra.—Entrado con una cazuela humeante. Aquí está lo bueno.  
Máximo.—A ver, á ver que has hecho. ¡Arroz como menduillo! La traza es superior. Se sienta.  
Electra.—Elogiálo por adelantado, que está muy bien... Verás. Se sienta.  
Máximo.—Se me ha metido en mi casa un angelito cocinero.

Electra.—Llámanlo lo que quieras, Máximo; pero ángel no me llames.  
Máximo.—Ángel de cocina... (Rien ambos.)  
Electra.—Ni eso. Haciéndolo el plato... Te sirvo.  
Máximo.—No tanto.

Electra.—Mira que no hay más. He creído que en estos apuros, vale más a la cosa buena que muchas medianas. [Empieza a comer.]  
Máximo.—Acertadísimo... Sabes de qué me río; ¡Si ahora viniera Eva, y nos viera, comiendo, así, solos...!

Electra.—¿Y cuando supiera que la comida está hecha por mí...!  
Máximo.—Chica, sabes que este arroz está muy bien, pero muy bien hecho...  
Electra.—En Hundaya, una señora locacionista fué mi maestra: me dió un verdadero curso de arroces. Se hacer el menos siete clases, todas riquísimas.

Máximo.—Vaya, chiquilla, eres un mundo que se descubre...  
Electra.—¿Y quién es mi Colón?  
Máximo.—Hay Colón. Digo que eres un mundo que se descubre solo...  
Electra.—(Riendo.) Pues por ser yo un mundo chiquillo, que eres digno de que lo descubras, ¡pobre de mí! determinaré haceros mi casa, para preservarla de los peligros que amenazan á la inocencia.

Máximo.—[Después de probar el vino, tira la etiqueta.] Vamor, que no has tirado mal vino.  
Electra.—En tu magnífica bodega, que es como una biblioteca de riquísimos vinos, he escogido el mejor Burdeos, y un Jerez superior.

Máximo.—Muy bien. No es tonía la bibliotecaria.  
Electra.—Pues sí. Ya sé lo que me espera: la soledad de un convento...  
Máximo.—Me temo que sí. De ésta no escapas.

Electra.—(Asustada.) ¡Cómo? Máximo.—Rectificado es: ¡Digo, sí: te escapas... te salvaré yo!  
Electra.—Me has prometido ampararme.  
Máximo.—Sí, sí... Pues no faltaba más...  
Electra.—(Con gran interés.) ¿Y qué piensas hacer? dímelo...  
Máximo.—Ya verás... la cosa es grave...

Electra.—Habras con la tía... ¡qué más!  
Máximo.—Pues... hablo con la tía...  
Electra.—¿Y qué te dices, hombre? Máximo.—¡Hablo con el tio...!  
Electra.—¡Impaciente! Bueno: supongamos que has hablado ya con todos los tíos del mundo... Después...  
Máximo.—No te importe el procedimiento. Ten por seguro que te tomaré bajo mi amparo, y una vez que

(Continuará)